

EL

TALA

CÓMICO

TALA. 30 DE JUNIO DE 1895



DIRECTOR: JUAN MONGA

ADMINISTRACION: 18 de JULIO N. 65

Núm.º 21

SUSCRICION MENSUAL

\$ 0.40

TIENE EDITOR RESPONSABLE

*Pues es lo cierto que yo tambien tengo que inventar alguna medida cubica para medir la capacidad intelectual del que invento el esjon.*

DE TODO UN POCO.

Estabamos con el Cristo en la boca, temiendo que de un momento á otro la cacareada emancipacion del Jefe supremo del Estado envolveria en sus gigantescas proyecciones a nuestro amabilísimo Jefe Político, y como sea arista lo arrastrara a las playas desiertas de lo ignoto, de donde, al fin de la Divinidad, surgió un día para honra y gloria de este Departamento, que espera de él todo lo que puede esperarse, incluso el advenimiento del Antecristo, á semejanza del pueblo predilecto, de aquel pueblo depositario otrora de la verdad eterna y hoy disperso por el mundo y vendiendo baratijas *buñós* y *barata*, así en las populosas ciudades como en las despobladas campiñas.

Por fortuna, la galerna no inquietó la gondola auroa en la que el gran Dux de esta Venecia del barro duerme el sueño sin inquietudes del burgués satisfecho, al arrullo de sus

monumentales proyecciones del porvenir, y hemos colocado de nuevo en su hornacina la demacrada imagen del Redentor, á la que, de vez en cuando, volvemos los lacrimosos ojos pidiéndole nos libre de la tentacion pecaminosa de apostrofar la polloneria, y de sacar á latigazos, del templo del presupuesto, á los mercaderes que van á convertir en bonos de Vidiella el infierno

fisimo y la inercia mas abominables.

De todos partes sale un prolongado lamento, pueblan los espacios millares de plañideras quejas y no parece sino que las lagrimas de los pe di-guenos viniera á aumentar los estragos de las



Siempre la encuentro cerrada, y de yapa, acabo de saber que van dos sábados sin vision. Como diablos han de despachar mi solisitu! Está visto que los hombres me han tomado pa la bullisarra. Pues que lo digan de una vez. Yo vi a golpiar hasta que me te gasten los puños.

últimas lluvias. Será que todos los pueblos del Departamento han caído en el atolladero y estan sacando el gran peludo, como diría un carretero en su inimitable jergonza? Sn. Antonio, Sta Rosa, Sn Jacinto, Sn.... Jecueristot! Nada, que le han salido *barros* en el rostro al Departamento del Sr Usher y toda la terapéutica del Sr Maciel no basta para curarle la morfea. Como si las Comisiones Auxiliares huvieran la virtud del Moisés bíblico que abrió caminos enjutos en medio de los mares!

El ilustre Almirante Saldanha da Gama, gloria de la marina brasileña, ha caído, víctima de sus principios, en los ensangrentados campos que bañó el Cuareim.

Si que la causa en cuyos altares sacrificó su generosa vida nos merezca la menor simpatía, por que su triunfo seria la muerte de la democracia en la patria de Tiradentes nos sentimos verdaderamente consternados y nos descubrimos reverentes ante el profanado cadáver del ciudadano ilustre, del militar pundonoroso, del marino valiente que pospuso las satisfacciones de su encumbrada posición á los azares de la guerra, fiel á sus principios.

## CHIFLADURAS

Arde en sus pupilas negras y húmedas la llama de los instintos irresistibles, y tiemblan sus labios rojos como si en ellos viniera a morir el estremecimiento de sus nervios. Sus mejillas, sobre las cuales dibuja la luz crepuscular rosáceas transparencias, coloranse, á veces, como si relámpagos de fiebre las tuvieran de vivísimo carmin, y en torno de ella tejen himnos de amor los deseos concupiscentes de los que, por casualidad, consiguen verla al traves de los cristales de la ventana, por la que entra el último rayo del sol muriente, bañándola en nimbos de luz áurea y saturándose con ansiedad de amante en las tentadoras morbideces de aquel cuerpo cuyas líneas son una perpetua provocación al deseo... ¡Sueña! ¡Quizás! La noche estumara con polvo de sombras el cielo azul, y pronto el misterio agitará sus alas sobre el mundo, trayendo ruidor de endechas y calor de besos que templarán el ansia que espera y la incertidumbre que lucha con la fé en esos combates mudos de la pasión que siembra con cadáveres de ilusiones el campo de los ensueños juveniles.....

¡Dormida!.....

- Es claro, si se ha tomado una borrachera de padre y mi señor mio, y todo eso de los relámpagos de fiebre, y de las pupilas húmedas, y de las rogadas carnaciones no son otra cosa que efectos del alcohol de que acaba de saturarse, como crees tu que se satura el rayo del sol en sus palpitantes morbideces. Estos poetas son capaces de confundir el amor con un *peludo*.

x. x.

## VERSOS.

Resignación; caricia de los dioses  
Que la aspereza del dolor mitigas,  
Y enciendes en la noche de las almas  
La aurora de futuras alegrías

Tu, la que el ala blanca  
En los espacios de la mente agitas  
Y en los láminas ópticas inyectas  
Del sueño y el olvido la morfina;

Consuelo de los débiles  
A los que el peso del dolor fatiga;  
Cortesana servil de los que anhelan  
Los deleznables goces de la vida.

No llegues hasta mí; deja que al yunque  
De las memorias vivas,  
Forje el dolor las aceradas laminas  
Que van rasgando al corazón sus fibras.

Yo no quiero tu luz; en las tinieblas  
Con deleite sin par mi alma se abisma...  
Amo el hondo misterio de las noches  
Que apagaron el sol que era mi vida.

## COLABORACION

## NOCHE TRISTE

— ¿Quién la trajo? pregunté apresuradamente,  
tomando la carta y encendiendo luz.

— Un hombre del pueblo de... (y aquí un nombre  
de pueblo para mi muy querido)

El corazón me dió un salto en el pecho. Miré la cubierta y reconocí al punto la letra fina, menudita, que yo adoraba, sorprendiéndome al encontrarla algo deformada. Rompi en un dos por tres el sobre, saqué de él un plieguito de papel, cayendo sobre la mesa un ramito de violetas marchitas desde largo tiempo, y leí:

«Mi Adolfo:

Ven pronto si quieres verme por última vez,  
por que tu Lesbia se va, se va a hacer el viaje del que no se vuelve.

Lesbia

La letra de estas dos líneas, que causaron profunda desesperación en mi alma, estaba, como la del sobre, bastante deformada; comprendí que habíala trazado con mano temblorosa.

Tomé la carta sobre la que habían caído dos lágrimas mías, bese el ramito de violetas, después puse ambas cosas en mi cartera y esta en el bolsillo del pecho.

Abrir la carta, leerla, besarla y guardarla fueron cosas de un momento, mientras mi huésped me miraba algo asombrado.

— D. José— le dije — ¿está todavía ahí el hombre que la trajo?

— Sí, está dando de comer a los caballos, por que

trajo dos, uno de tiro ensillado.  
— Es para mi, D. José, le dije, tornando el sombrero y el poncho, me voy por dos ó tres días.... por mas quizás.... adios, y le estendi la mano que él estrechó afectuosamente diciendome:  
— Adios, D. Adolfo, cuítese, tapese bien, mire que dentro de poco la tormenta se nos desata. Diga los truenos; ¡ parece un infierno! Y el viento. Pero; porque no se espera hasta mañana?  
— ¡ Mañana! será tal vez demasiado tarde.....  
¡ con que adios.....

(Continuara)

## SECCION NOTICIOSA

La Comisión Auxiliar no ha tenido sesion en dos semanas consecutivas, lo que equivale á decir que no ha resuelto ninguno de los muchos asuntos que esperan una resolución urgente. Ignoramos si se habrá constituido en sesion anoche; pero, si así no lo hizo, puede estar segura de que se acabarán las complacencias y de que retiraremos nuestras credenciales, asilandonos en la legalidad para dar principio á las hostilidades. Eso de distraer el tiempo midiendo arena para obras de ornato, mientras se obstruyen caminos y se violan propiedades, sera muy estético, pero es tambien muy informal. Que se atienda á todo, incluso al alumbrado, del que tantas quejas ha formulado el miembro encargado de su fiscalización.

Las familias Schickendantz y Lopez del Pan nos han ofrecido en la pasada semana dos recibos, que si no se denominaron así, no por eso resultaron menos brillantes. En ambos se hizo música, en ambos se bailó y en ambos pasaron los asistentes agradabilísimos momentos. Pues bien, que sigan convidandonos para jugar á la inocente lotería de cartones.

Hállase entre nosotros desde el domingo pasado el simpático joven Lopez, encargado de la casa Sarasola de Nro. Peral, al que deseamos grata permanencia. Hospedase en el Hotel del Sr. Bursani.

Los tementes Falero y Acosta, de esta Policía, aprehendieron el día 28, en su domicilio y al amanecer del día, á Maidana, acusado de haber acom-

pañado a su padre en el asesinato realizado en la persona de un Villegas.

Era á él que nos referiamos en nuestro último número.

Bien por la Policía.

En visita de inspección escolar, hemos tenido el placer de estrechar la mano amiga del Sr. Inspector D. Pio Garcia que partió el lunes para Sta Rosa á dar posesion de la Escuela de aquella localidad al joven Scarzolo. El Sr Garcia, incansable en su apostolado, esclavo de sus deberes, debiera servir de modelo á muchos encumbrados funcionarios del Departamento que se pasan el año incubando proyectos que no se hacen carne. Loor á él que sirve a su Patria sin reservas, ofreciendole el esmero de su inteligencia y sacrificandole el bienestar físico que otros confían á la molice y al far niente.

Dícese que vendrá una señorita Maestra para dirigir la escuela mixta de Fray Marcos. Felicítanos por ello á nuestros vecinos de Botívar.

Ella tiene la modestia de las violetas y el candor de las vírgenes.

El es joven y simpático.

Y hay quien asegura que se unirán muy pronto con lazos indisolubles, por que han nacido para ser el uno complemento del otro.

Pues que Dios los bendiga y sean dichosos.

Constanos que Sn Pedro estaba dispuesto á hacer lo que Sn Juan no hizo, pero no podemos decir hasta donde alcanzaron los propósitos. En nuestro número proximo lo diremos.

Como no nos fué dado asistir á la funcion de Iglesia del Domingo último, no podemos comunicar impresiones propias, pero, por las ajenas, podemos asegurar que resultó brillante, gracias al contingente que prestaron al acto las melodiosas voces de algunas señoritas que robaron su garganta á los ruidos y las excepcionales aptitudes de la profesora que las acompañó al armonium.

En la semana última fué sepultado en nuestro cementerio el cadáver de D. Julio Ortiz, que falleció repentinamente en su domicilio de Paso de Barrancas Paz en su tumba.